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Думаю, возникшее после распада 

Советского Союза представление о соб-
ственном мнении как о единственно 
верном и неоспоримом в конечном сче-
те привело власти США и к крупным про-
счетам в экономической сфере. Надувая 
денежный пузырь для стимулирования 
собственного роста, они не только не 
потрудились скоординировать свои ре-
шения с другими участниками глобаль-
ных рынков, но и пренебрегли элемен-
тарным чувством меры. И не внимали 
многочисленным предостережениям со 
стороны своих партнеров (кстати, в том 
числе и нашим), в результате чего на-
несли ущерб и себе, и другим.

Но, как говорится, нет худа без доб-
ра. Урок ошибок и кризисов 2008 года 
доказал всем ответственным нациям, 
что пора действовать. И нужно ради-
кально реформировать политическую и 
экономическую системы. Россия, во 
всяком случае, будет на этом настаи-
вать. Будет взаимодействовать на этом 
направлении с Соединенными Штатами 
Америки, с ЕС, с государствами БРИК, 
со всеми заинтересованными сторона-
ми. Мы сделаем всё, чтобы мир стал бо-
лее справедливым и более безопасным. 

Я уверен, что так и будет, поскольку 
наша страна сильна и экономически, и 
политически. Военные действия августа 
и тревожные новости с мировых рынков 
наглядно проявили зрелость граждан-
ского общества и политическое един-
ство государства. Отрадно отметить (и 
говорю это с искренней благодарнос-
тью), что по событиям на Южном Кавка-
зе крупнейшие политические движения 
страны действовали солидарно, что ан-
тикризисные меры, направленные на 
стабилизацию экономики, также были 
встречены с пониманием. 

Полагаю, по-другому и не должно 
быть. Когда речь идет о народе с тысяче-
летней историей, освоившем и цивили-
зовавшем огромную территорию, со-
здавшем неповторимую культуру, мощ-
ный экономический и военный потенци-
ал, действующем на прочной основе вы-
работанных, выстраданных, выверенных 
за века ценностей и идеалов. 

О наших ценностях, об обществен-
ных идеалах и нравственных принципах 
хочу сказать особо. Не собираюсь нико-
му читать мораль или пускаться в абс-
трактные рассуждения. Президент Рос-
сии — это очень конкретная и практи-
ческая работа. Но скажу откровенно, ис-
ходя уже из собственного опыта: прини-
мать решения, от которых зависят жизнь 
(в самом прямом смысле этого слова), 
благосостояние, здоровье тысяч людей, 
а также репутация и судьба великого на-
рода, очень непросто. И, принимая их, 
твердо нужно знать: есть вещи, которы-
ми нельзя поступиться, есть вещи, ради 
которых нужно бороться и побеждать. 
Это то, что дорого вам, дорого мне, до-
рого нам всем. То, без чего мы не можем 
себе представить нашу страну.

Наш народ духовно и нравственно 
богат. Нам есть чем гордиться, есть что 
любить, есть что отстаивать и что защи-
щать, есть к чему стремиться. Поэтому 
мы не отступим на Кавказе. Поэтому мы 
преодолеем последствия мирового эко-
номического кризиса и выйдем из него 
еще более сильными.

Теперь, собственно, о ценностях. Они 
хорошо известны. Справедливость, по-
нимаемая как политическое равнопра-
вие, как честность судов, ответствен-
ность руководителей, реализуемая как 
социальные гарантии, требующая пре-
одоления бедности и коррупции, доби-
вающаяся достойного места для каждо-
го человека в обществе и для всей рос-
сийской нации — в системе междуна-
родных отношений.

Это свобода. Личная, индивидуаль-
ная свобода. Свобода предпринима-
тельства, слова, вероисповедания, вы-
бора места жительства и рода занятий. 
И свобода общая, национальная. Само-
стоятельность и независимость Россий-
ского государства. 

Жизнь человека, его благосостояние 
и достоинство. Межнациональный мир. 
Единство разнообразных культур. Защи-
та малых народов. И признание незави-
симости  Южной Осетии и Абхазии — 
это, кстати, пример такой защиты. 

Семейные традиции. Любовь и вер-
ность. Забота о младших и старших.

Патриотизм. При самом трезвом, 
критическом взгляде на отечественную 
историю и на наше далеко не идеальное 
настоящее. В любых обстоятельствах, 
всегда — вера в Россию, глубокая при-
вязанность к родному краю, к нашей ве-
ликой культуре. 

Таковы наши ценности, таковы устои 
нашего общества, наши нравственные 
ориентиры. А говоря проще — таковы 
очевидные, всем понятные вещи, общее 
представление о которых и делает нас 
единым народом, Россией.

Это то, от чего мы не откажемся ни 
при каких обстоятельствах.

Наши ценности формируют и наше 
представление о будущем. Мы стре-
мимся к справедливому обществу сво-
бодных людей. Мы знаем: Россия будет 
процветающей, демократической стра-
ной, сильной и в то же время комфорт-
ной для жизни, лучшей в мире для самых 
талантливых, требовательных, самосто-
ятельных и критически настроенных 
граждан. 

Хочу, чтобы все знали: наши цели не-
изменны. Резкие колебания политиче-
ской и экономической конъюнктуры, 
турбулентность мировой экономики и 
даже нагнетаемая военно-политическая 
напряженность не станут поводом для 
демонтажа демократических институ-
тов, для огосударствления промышлен-
ности и финансов. Политические свобо-
ды граждан и их частная собственность 
— неприкосновенны.

Хочу также еще раз подчеркнуть — 
государство будет выполнять все свои 
обязательства перед людьми. Денежные 
сбережения граждан, уровень пенсион-
ного обеспечения, все социальные га-
рантии должны быть предметом самого 
пристального внимания, повседневной 
работы и безусловной ответственности 
Правительства России, исполнительной 
власти всех уровней. И в связи с этим на-
помню руководителям министерств, ве-
домств, субъектов Федерации, органов 
местного самоуправления: согласно ста-
тье 7 Конституции Российская Федера-
ция — это социальное государство, ко-
торое обеспечивает свободное развитие 
человека и при этом устанавливает га-
рантии социальной защиты. Следова-
тельно, ущемление гражданских свобод 
и действия, ухудшающие материальное 
положение людей, не только аморальны, 
они еще и незаконны.

Для защиты нашей экономики от 
внеш них рисков уже многое было сдела-
но. Не зря мы накапливали золотовалют-

ные и бюджетные резервы. Не зря пере-
шли на среднесрочное бюджетное пла-
нирование. А при первых признаках воз-
действия глобального кризиса на нашу 
финансовую систему предприняли опе-
ративные шаги по нормализации поло-
жения. Правительство приняло програм-
му действий по минимизации последст-
вий кризиса в России, по оздоровлению 
банковской системы и поддержке отде-
льных секторов экономики. Сегодня глав-
ное — эти меры полностью реализовать. 

Обращаю особое внимание прави-
тельства, Банка России, всех государст-
венных организаций — промедление с 
реализацией этих мер недопустимо. На-
до, прежде всего, пробить образовав-
шиеся в экономике «финансовые тром-
бы». Так, чтобы выделенные средства 
дошли до их конечных получателей. Я 
имею в виду предприятия в таких отрас-
лях, как сельское хозяйство и строи-
тельство, машиностроение и оборонно-
промышленный комплекс, а также ма-
лые предприятия. При этом каждый 
рубль должен тратиться эффективно, 
значит — с умом. 

Экономический кризис — не нужно 
обольщаться — ещё далек от заверше-
ния. Весь этот период нам надо быть 
предельно собранными и с максималь-
ным вниманием относиться как к эффек-
тивности нашей работы, так и к обосно-
ванности новых планов и программ. Это 
касается и государства, и бизнеса, и 
каждого конкретного человека.

Уверен, что мы справимся со всеми 
трудностями и уже в ближайшем буду-
щем сформируем современную само-
стоятельную финансовую систему, спо-
собную противостоять любым внешним 
вызовам и обеспечить стабильное ре-
шение собственных задач.

То, что нам сегодня больше всего не-
обходимо, — это доверие и сотрудниче-
ство. И мы не должны ни на день откла-
дывать решение наших стратегических 
программ. В сложившихся условиях, как 
никогда, надо действовать на опереже-
ние. Именно сейчас нам нужно созда-
вать основы национальной конкуренто-
способности там, где мы можем полу-
чить будущие выгоды и преимущества. 
Надо быстро осваивать высвобождае-
мые в мировой экономике ниши, созда-
вать новые и эффективные предпри-
ятия, внедрять самые передовые техно-
логии. Такой подход и есть одно из луч-
ших антикризисных «лекарств» и, с дру-
гой стороны, неотъемлемая часть  идео-
логии современного развития России. 

Наши действия в экономике будут 
базироваться на уже заявленной кон-
цепции четырех «И» — Институты, Инве-
стиции, Инфраструктура, Инновации. 
Такой подход закреплен и в подготов-
ленной правительством концепции раз-
вития до 2020 года. Реализовать его 
нужно в полном объеме, добавив к нему, 
как я уже об этом как-то говорил, пятую 
составляющую — Интеллект. 

Наш приоритет — это производство 
(а в перспективе и экспорт) знаний, но-
вых технологий и передовой культуры. А 
значит, достижение лидирующих пози-
ций в науке, образовании, искусстве. 
Мы обязаны быть на переднем крае ин-
новаций в основных сферах экономики и 
общественной жизни. И на такие цели ни 
государству, ни бизнесу скупиться не 
стоит, даже в непростые финансовые 
периоды.

Основу нашей политики должна со-
ставить идеология, в центре которой — 
человек. Как личность и как гражданин, 
которому от рождения гарантированы 
равные возможности, а жизненный ус-
пех которого зависит от его личной ини-
циативы и самостоятельности, от его 
способности к новаторству и творческо-
му труду. И сейчас это для нас важнее, 
чем когда бы то ни было. 

Повторю, мы просто обязаны консо-
лидироваться вокруг наших националь-
ных приоритетов. И поэтому худшее, что 
сегодня может случиться, — это исполь-
зование ситуации для сведения счётов, 
для недобросовестной конкурентной 
борьбы, в том числе с использованием 
административного ресурса. Обращаю 
внимание госслужащих, работников пра-
воохранительных органов, должностных 
лиц компаний на недопустимость и без-
нравственность таких действий сегодня. 
Сегодня легко заработать репутацию, но 
также легко её потерять. Восстанавли-
вать её потом придётся очень долго. Ес-
ли это вообще будет как-то возможно.

Тем, кто хотел бы нажить на глобаль-
ном экономическом кризисе «легкий» по-
литический капитал, кто настроился на 
популистскую болтовню, кто хотел бы де-
стабилизировать общество, чтобы удов-
летворить личные амбиции, советую про-
читать Конституцию. Считаю своим дол-
гом предостеречь тех, кто надеется спро-
воцировать обострение политической 
обстановки. Мы не позволим разжигать 
социальную и межнациональную рознь, 
обманывать людей и вовлекать их в про-
тивоправные действия. Конституцион-
ный порядок и впредь будет обеспечи-
ваться всеми законными средствами.

Напомню, что в декабре российской 
Конституции исполняется 15 лет. Дело, 
конечно, не только в юбилейной дате. 
Дело, прежде всего, в том, что именно 
Конституция утверждает свободу и спра-
ведливость, человеческое достоинство и 
благополучие, защиту семьи и Отече-
ства, единство многонационального на-
рода — не только как общепризнанные 
ценности, но и как юридические понятия, 
то есть придает им практическую силу и 
поддерживает всеми ресурсами госу-
дарства, всем авторитетом основного 
закона, формирует социальные инсти-
туты и образ жизни миллионов людей.

Именно поэтому в первом Послании 
Федеральному собранию считаю необ-
ходимым обозначить свое видение фун-
даментальных норм нашей жизни, целей 
и ценностей нашего общества, закреп-
ленных в Конституции России и благода-
ря этому прямо влияющих на все аспек-
ты внутренней и внешней политики. 

Кратко проанализирую, как эти цели 
и ценности обеспечили развитие рос-
сийской государственности, и останов-
люсь на следующих темах. 

Первая — это решающая роль Кон-
ституции в становлении российской де-
мократии. Я уже сказал, что гарантируе-
мый ею уровень свободы личности, зре-
лость демократических институтов и 
процедур — это источник нашего даль-
нейшего подъёма. И, ставя задачи ново-
го этапа развития, мы должны обеспе-
чить широкое участие граждан, полити-
ческих партий и других общественных 
институтов в их решении. Их я сегодня 
также назову. 

Вторая тема — это значение Консти-
туции для формирования качественно 
новой правовой системы и независимо-
го суда, для избавления от коррупции и 
правового нигилизма. Последний, заме-

чу, появился в России не вчера. Он ухо-
дит своими корнями в наше давнее про-
шлое. И пятнадцать лет — слишком ма-
лый срок для преодоления столь укоре-
нившихся традиций. Однако справедли-
во и то, что этой проблемой — пренеб-
режением к праву — мы ещё системно и 
глубоко не занимались.

Третье — это Конституция и дальней-
шее расширение экономической, пред-
принимательской свободы. Именно в 
этом — успех формирования среднего 
класса, роста малого и среднего бизнеса, 
становления инновационной экономики. 

Четвёртое — это реализация соци-
альных гарантий, закрепленных Консти-
туцией: зарплат, пособий, пенсий, сбе-
режений. Повторю, в сегодняшний не-
простой период государство будет вы-
полнять свои обязательства, обязатель-
ства перед гражданами. Хотел бы, кста-
ти, напомнить, что Конституцией также 
установлен запрет на пропаганду соци-
ального превосходства. Эта норма, эта 
моральная норма, является у нас и нор-
мой закона.

Наконец, пятая тема — это Конститу-
ция и укрепление международной за-
конности. Известно, что она складыва-
ется из соблюдения государствами сво-
их национальных конституций, из обяза-
тельности следования международным 
соглашениям и договорам. И поэтому 
чем лучше состыкованы действия госу-
дарств на мировой арене с международ-
но-правовыми нормами, тем выше уро-
вень безопасности на планете.

Уважаемые коллеги! Конституция 
предопределила путь обновления Рос-
сии как государства свободной нации, 
как общества, для которого высшей цен-
ностью являются права и достоинство 
каждого человека.

В России на протяжении веков гос-
подствовал культ государства и мнимой 
мудрости административного аппарата. 
А отдельный человек с его правами и 
свободами, личными интересами и про-
блемами воспринимался в лучшем слу-
чае как средство, а в худшем — как по-
меха для укрепления государственного 
могущества. Повторю, так было на про-
тяжении веков. И хотел бы привести 
слова Петра Столыпина, который гово-
рил: «Прежде всего надлежит создать 
гражданина, и когда задача эта будет 
осуществлена — гражданственность са-
ма воцарится на Руси. Сперва гражда-
нин, а потом гражданственность. А у нас 
обыкновенно проповедуют наоборот».

Поэтому принятие в 1993 году Основ-
ного закона, провозгласившего высшей 
ценностью человека, его жизнь, его права 
и собственность, стало беспрецедентным 
событием в истории российской нации. И 
мы должны поблагодарить за это всех, кто 
участвовал в разработке и согласовании 
этого документа. Причем некоторые из 
них присутствуют и в этом зале.

В наши дни, уже на новом этапе раз-
вития, российское общество подтверж-
дает приверженность демократическим 
ценностям Конституции. Оно в основ-
ном освоило навыки, практики и проце-
дуры демократии. И в отличие от недав-
него прошлого демократическое устрой-
ство уже не ассоциируется у наших 
граждан с хаосом, с бессилием, с дегра-
дацией. Новая Россия доказала свою 
способность выполнять социальные 
обязательства и обеспечивать экономи-
ческий рост, гарантировать права граж-
дан и требовать соблюдения законов, 
успешно бороться с терроризмом и с 
внешней агрессией.

Теперь вопрос не в том, быть или не 
быть демократии в России, как это было 
еще совсем недавно, 15 лет назад. Понят-
но, что быть. Очевидно. С этим никто не 
спорит. Теперь вопрос: как должна разви-
ваться дальше российская демократия?

Считаю, что граждане России сейчас 
в гораздо большей степени, чем в нача-
ле реформ, готовы к свободной дея-
тельности (и профессиональной, и об-
щественно-политической), деятельно-
сти без государственной опеки. Всё 
большее число людей рассчитывают, 
прежде всего, на себя. Полагают, что 
только от них зависит и их личный успех, 
а, следовательно, и успех всей страны. 
Поэтому возможно и просто необходи-
мо повышать уровень доверия в обще-
стве.

Между тем государственная бюрок-
ратия по-прежнему, как и 20 лет назад, 
руководствуется все тем же недоверием 
к свободному человеку, к свободной 
деятельности. Эта логика подталкивает 
её к опасным выводам и опасным дейст-
виям. Бюрократия периодически «кош-
марит» бизнес — чтобы не сделал чего-
то не так. Берет под контроль средства 
массовой информации — чтобы не ска-
зали чего-то не так. Вмешивается в из-
бирательный процесс — чтобы не из-
брали кого-нибудь не того. Давит на су-
ды — чтобы не приговорили к чему-ни-
будь не тому. И так далее. 

В результате государственный аппа-
рат у нас в стране — это и самый боль-
шой работодатель, самый активный из-
датель, самый лучший продюсер, сам 
себе суд, сам себе партия и сам себе в 
конечном счете народ. Такая система 
абсолютно неэффективна и создаёт 
только одно — коррупцию. Она порож-
дает массовый правовой нигилизм, 
вступает в противоречие с Конституци-
ей, тормозит развитие институтов инно-
вационной экономики и демократии. 

Сильное государство и всесильная 
бюрократия — это не одно и то же. Пер-
вое нужно гражданскому обществу как 
инструмент развития и поддержания по-
рядка. Для защиты и укрепления демок-
ратических институтов. Вторая — смер-
тельно опасна для него. Поэтому наше 
общество должно спокойно, настойчиво 
и не откладывая на потом развивать ин-
ституты демократии. 

Созданные за эти годы (прямо ска-
жем, по указанию «сверху») демократи-
ческие учреждения должны укорениться 
во всех социальных слоях. Для этого, во-
первых, нужно постоянно доказывать 
дееспособность демократического 
устройства и, во-вторых, доверять все 
большее число социальных и политиче-
ских функций непосредственно гражда-
нам, их организациям и самоуправле-
нию. Да, государство не может отка-
заться от ответственности в пределах 
его компетенции. И действовать нужно 
прагматично, трезво оценивая риски. Но 
действовать — нужно.

Поэтому прежде всего предлагаю 
принять меры по дальнейшему повыше-
нию уровня и качества народного пред-
ставительства во власти, меры, способ-
ные обеспечить большую включенность 
граждан в политическую жизнь. За пар-
тии, прошедшие в Госдуму в 2007 году, 
проголосовало более 90% избирателей. 
Но при этом почти 5 миллионов человек, 
5 миллионов наших граждан отдали го-
лоса партиям, которые в Государствен-

ную думу не попали. Эти люди не полу-
чили представительства на федераль-
ном уровне, хотя и проявили гражданс-
кую активность и просто пришли на вы-
боры. Это несправедливо и должно быть 
исправлено. При этом пока не считаю 
необходимым снижать барьер прохож-
дения в Государственную думу, установ-
ленный законом для депутатов. 

Таким образом, мое первое предло-
жение — дать гарантии представитель-
ства избирателям, проголосовавшим за 
так называемые малые партии. Считаю, 
что партии, получившие от 5 до 7% голо-
сов, могли бы рассчитывать гарантиро-
ванно на 1—2 депутатских мандата. Та-
кая схема позволит, с одной стороны, 
сохранить систему поощрений и укреп-
ления крупных партий — то, чем мы с ва-
ми занимались последние годы, — пар-
тий, которые составляют каркас нацио-
нальной политической модели, а с дру-
гой — дать парламентскую трибуну ма-
лым партиям, представляющим интере-
сы достаточно значительного числа лю-
дей. 

Второе. Считаю возможным, чтобы 
предложения по кандидатурам будущих 
руководителей исполнительной власти 
субъектов РФ представлялись прези-
денту только партиями, набравшими на-
ибольшее число голосов на региональ-
ных выборах. И, стало быть, больше ни-
кем. Таким образом, исключительное 
право выдвижения соответствующих 
кандидатур будет закреплено за публич-
ными, открытыми политическими струк-
турами, представляющими основную 
часть населения страны.

Третье. Использование денежного 
залога на выборах всех уровней должно 
быть отменено. Участвовать в выборах 
или нет — должны решать не деньги, а 
мнение людей, репутация партии и до-
верие избирателей к ее программе. 

Надо обсудить и возможность поэ-
тапного снижения количества подписей 
избирателей, собираемых для участия в 
выборах в Государственную думу. А пар-
тии, которые в ходе следующих выборов 
в Государственную думу смогут набрать 
более 5% голосов либо создавшие фрак-
ции в более чем трети региональных 
парламентов, надо полностью освобо-
дить от сбора подписей. Сегодня, на-
помню, такой привилегией обладают 
лишь партии, имеющие фракции в Госу-
дарственной думе.

Четвертое. Совет Федерации должен 
формироваться только из числа лиц, из-
бранных в представительные органы 
власти, и депутатов местного самоуп-
равления соответствующего субъекта 
Федерации. Так называемый «ценз 
оседлости», предписывающий члену Со-
вета Федерации проживать в ранее оп-
ределенном регионе определенное ко-
личество лет, должен быть отменен. В 
результате в Совете Федерации будут 
работать граждане, прошедшие проце-
дуру публичного избрания, имеющие 
опыт работы с избирателями и пред-
ставляющие не только органы власти 
субъекта Федерации, но и, самое глав-
ное, непосредственно его население. 

Необходимые преобразования сле-
дует произвести без потрясений и кад-
ровой чехарды, предусмотрев переход-
ный период и меры по сохранению кад-
рового потенциала Совета Федерации.

Пятое. Поэтапно должно быть сниже-
но минимальное количество членов ор-
ганизации, требуемых для регистрации 
новой политической партии. 

Шестое. В закон о партиях надо вне-
сти поправки, обязывающие произво-
дить ротации руководящего партийного 
аппарата, согласно которым одно и то 
же лицо не может занимать определен-
ную руководящую должность в аппарате 
партии дольше определенного срока.

Седьмое. Представительные органы 
местного самоуправления должны иметь 
возможность более действенно контро-
лировать, а при необходимости — и от-
странять от должности руководителей 
муниципалитетов. Вопрос повышения 
ответственности муниципальных на-
чальников за качество и результаты их 
работы давно назрел. 

Наделение представительных орга-
нов местного самоуправления столь се-
рьезными полномочиями предполагает 
в свою очередь и повышение требований 
и к качеству их собственной работы. Нуж-
но, чтобы они избирались при самом ак-
тивном участии как политических, так и 
неполитических объединений местных 
жителей — правозащитных, доброволь-
ческих, благотворительных и просвети-
тельских. И напомню, что право не толь-
ко политических партий, но и общест-
венных организаций выдвигать избира-
тельные списки на муниципальных выбо-
рах предусмотрено законом. Однако 
большинство партий и общественных 
организаций в муниципальных советах 
представлено пока слабо. Это положе-
ние закона должно стать действенным.

Восьмое. Прошу предусмотреть до-
полнительные меры для привлечения к 
законотворческому процессу предста-
вителей неправительственных органи-
заций, Общественной палаты. Думаю, 
было бы полезным их обязательное уча-
стие в рассмотрении законопроектов, 
затрагивающих важнейшие для каждого 
человека вопросы — свободы человека, 
вопросы здоровья и вопросы собствен-
ности. И соответственно надо внести из-
менения в регламенты Государственной 
думы и Совета Федерации. 

Девятое. Парламентские партии 
должны иметь четко сформулированные 
гарантии освещения их работы в госу-
дарственных СМИ. 

Десятое. Свобода слова должна быть 
обеспечена технологическими новация-
ми. Опыт показал, что уговаривать чи-
новников «оставить в покое» СМИ прак-
тически бесполезно. Нужно не уговари-
вать, а как можно активнее расширять 
свободное пространство Интернета и 
цифрового телевидения. Никакой чи-
новник не сможет препятствовать дис-
куссиям в Интернете или цензурировать 
сразу тысячу каналов. 

Уверен, что названные мною меры 
будут способствовать повышению каче-
ства народного представительства, бо-
лее полному учёту интересов людей, ук-
репят доверие граждан к власти и соли-
дарность общества. 

Уважаемые граждане России! Доро-
гие друзья!

Мною сейчас сформулированы впол-
не конкретные решения по развитию 
гражданского общества и демократи-
ческого государства. Они продиктованы 
желанием видеть нашу Россию уже в 
близком будущем передовой, прогрес-
сивной и удобной для жизни страной, 
процветающим и основанным на спра-
ведливых законах сообществом свобод-
ных людей. Это первоочередные задачи, 
которые будут решаться без промедле-
ния. И нет никаких сомнений в том, что 

мы будем вместе продолжать демокра-
тические преобразования. 

Впереди большая работа и серьез-
ные шаги. Это и дальнейшая децентра-
лизация и гуманизация социального 
устройства и политической системы. И 
чем более свободна и разнообразна об-
щественная жизнь, чем динамичнее эко-
номика и острее политическая борьба, 
тем прочнее и стабильнее должны быть 
фундаментальные институты демокра-
тии, ее, образно говоря, несущие конст-
рукции, на которых держится все здание 
демократического государства. 

Думаю, многие со мной согласятся, что 
российская политическая культура, да и на-
ше общественное мнение, отводят эту роль 
президенту и федеральному парламенту — 
двум институтам высшей государственной 
власти, которые отличает прежде всего то, 
что они избираются всенародно и дейст-
вуют от имени всей страны.

Убежден, наше движение к свободе и 
демократии будет успешным и неуклон-
ным лишь в том случае, если авторитет 
президента и Государственной думы бу-
дет достаточно высок, основан не толь-
ко на предвыборных обещаниях, но и на 
практических результатах деятельности, 
если у них будет достаточно времени, 
чтобы все заявленное провести в жизнь 
и результаты своей работы реально по-
казать народу, отчитаться за них перед 
избирателями, перед страной.

Сегодня, когда реализуются планы 
долгосрочного развития, а по сути, ре-
шаются задачи перехода к экономике 
нового типа, предстоит заниматься мно-
жеством труднейших вопросов: проти-
водействовать глобальному кризису и 
трудностям конкурентной борьбы, мо-
дернизировать армию и управлять ги-
гантской и сложнейшей по националь-
но-культурному составу страной и в этих 
условиях укреплять демократические 
институты и поддерживать стабиль-
ность. Вот далеко не все, но наиважней-
шие причины, в связи с которыми я вно-
шу два предложения.

Первое. Расширить конституционные 
права Федерального собрания, отнести 
к предметам ведения Государственной 
думы (статья 103) контрольные функции 
в отношении исполнительной власти, 
установив конституционную норму, обя-
зывающую Правительство России еже-
годно отчитываться в Государственной 
думе по итогам деятельности и по воп-
росам, поставленным непосредственно 
парламентом. 

И второе предложение. Увеличить 
сроки конституционных полномочий 
президента и Государственной думы до 
6 и 5 лет соответственно.

Эти вопросы начиная уже с 90-х го-
дов поднимались неоднократно. Эти те-
мы давно обсуждаются. Многие ссыла-
лись на историю, которая знает доста-
точное количество случаев, когда де-
мократические государства изменяли 
сроки полномочий органов государст-
венной власти. 

Не буду их перечислять, эти случаи 
общеизвестны, но хочу прямо сказать: 
речь идет не о конституционной рефор-
ме, а именно о корректировке Конститу-
ции, о действительно важных, но все же 
уточняющих поправках, не затрагиваю-
щих политическую и правовую сущность 
существующих институтов. Они, скорее, 
дают необходимый дополнительный ре-
сурс для их стабильного функциониро-
вания. Так что «реформаторский зуд» в 
отношении Основного закона абсолютно 
неуместен. Российская Конституция эф-
фективна, она работает, и ее базовые по-
ложения должны на многие годы вперед 
оставаться незыблемыми. Права и сво-
боды граждан, суверенитет народа, го-
сударственный строй, федеративное 
устройство, принципы организации су-
дебной власти и принципы местного са-
моуправления, другие основы конститу-
ционного строя установлены на длитель-
ный исторический период. И эти фунда-
ментальные установления я как гарант 
Конституции буду хранить и защищать.

Уважаемые коллеги! 
Для свободного, демократического и 

справедливого общества враг номер 
один — это коррупция. Вы знаете, Наци-
ональный план противодействия кор-
рупции подписан еще в июле, а соответ-
ствующий пакет законов уже внесен 
мной в Государственную думу. Их глав-
ная особенность — в комплексности, 
системности и адресной направленно-
сти, в первоочередном устранении тех 
причин коррупции, которые порождены 
несовершенством нашего государст-
венного и хозяйственного механизмов. 

Сейчас уже вносятся изменения в за-
коны, регулирующие деятельность со-
трудников таможни и органов внутрен-
них дел, прокуратуры и Федеральной 
службы безопасности, судей и служа-
щих аппаратов судов, органов государ-
ственной власти, муниципальных орга-
нов и других. Крайне важно и то, что ан-
тикоррупционная работа строится на 
использовании мер упреждения, на со-
здании атмосферы невыгодности кор-
рупционного поведения. 

Какие это меры?
Во-первых, серьёзно повышаются 

требования к государственным и муни-
ципальным служащим. Речь идёт о пре-
доставлении дополнительных сведений 
об их доходах и имуществе — в том чис-
ле, принадлежащих членам их семей. 
Достоверность декларируемых сведе-
ний будет тщательно проверяться, 
вплоть до использования оперативно-
розыскных возможностей.

Во-вторых, государственные и муни-
ципальные служащие обязаны соотно-
сить свои действия с установленными 
правилами поведения на службе. Их не-
выполнение должно влечь дисциплинар-
ную, а в необходимых случаях и адми-
нистративную, и уголовную ответствен-
ность. 

В-третьих, вводятся меры уголовно-
го наказания за злоупотребление полно-
мочиями лицами, которые исполняют 
управленческие функции в негосудар-
ственных организациях. Они будут соот-
ветствовать тем, что применяются к гос-
служащим. 

В-четвёртых, вводится администра-
тивная ответственность юридических 
лиц за передачу взятки от имени или в 
интересах юридического лица. И целый 
ряд других мер,  которые уже сегодня 
известны.

Кроме того, устанавливается конт-
роль за имущественным положением 
лиц с особым правовым статусом — 
прежде всего судей. 

Названные меры, безусловно, стро-
ги, но необходимы. И, как справедливо 
заметил еще дореволюционный специа-
лист по государственному праву Нико-
лай Коркунов, «установление законно-
сти всегда чувствуется как стеснение 
произвола властвующих». И здесь вы-
бор для нас очевиден.

Считаю, что такое — законодательное 
— закрепление направлений антикор-
рупционной работы явилось бы хорошим 
началом. Это позволит нам строить её 
системно и последовательно. А при не-
обходимости мы будем принимать и до-
полнительные меры. Рассчитываю на 
скорейшее принятие всего пакета зако-
нов, их успешную реализацию на практи-
ке. 

Естественно, что кроме мер собст-
венно законодательного порядка нам на-
до совершенствовать саму систему госу-
дарственных органов, оптимизировать и 
конкретизировать их полномочия. Обес-
печивать конкуренцию и объективность 
при проведении конкурсов, заключении 
государственных или муниципальных 
контрактов. Устранять необоснованные 
запреты и ограничения в сфере экономи-
ческой деятельности. Создавать условия 
для эффективной адресной поддержки 
людей в социальной сфере.

Теперь несколько слов о развитии су-
дебной системы. Известно, что незави-
симый и честный суд — это основа спра-
ведливого общественного порядка. И по 
мере укрепления нашего демократичес-
кого государства роль суда будет, есте-
ственно, только возрастать. 

Проблемы формирования судебной 
системы в значительной части решены. 
В том числе расширена компетенция су-
дов, связанная с рассмотрением жалоб 
на действия госорганов и должностных 
лиц, а также с возмещением вреда, при-
чиненного их незаконными действиями.

В ближайшее время будут введены и 
другие новации. Так, я поручил подгото-
вить заключение о возможности переда-
чи на федеральный уровень вопросов 
деятельности мировых судей. Решение 
этой задачи, несмотря на необходи-
мость определённых трат, позволит за-
вершить формирование стройной вер-
тикали судебной власти.

Я внесу также законопроект по со-
кращению сроков рассмотрения граж-
данских дел и введению дополнитель-
ных мер ответственности за создание 
препятствий, ведущих к затягиванию су-
допроизводства. 

Кроме того, надо установить меха-
низм возмещения ущерба, причинённо-
го гражданам при нарушении их прав на 
судопроизводство в разумные сроки, на 
полное и своевременное исполнение 
судебных решений. 

И, наконец, уже в ближайшее время 
следует принять закон «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
судов в Российской Федерации». Он 
распространяется на все суды. И даст 
людям возможность получать достовер-
ные сведения о функционировании су-
дебной системы. Кроме того, он впер-
вые и достаточно детально закрепит 
различные формы их обнародования — 
в том числе через Интернет.

Такие изменения вводят ясные и по-
нятные для граждан правила и процеду-
ры. И в конечном счете способствуют 
усилению национального механизма 
применения Европейской конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод. При этом нам необходимо принять 
ещё целый ряд серьезных решений. И в 
первую очередь добиться строгого ис-
полнения судебных решений. Это важ-
нейшая составляющая права граждан на 
справедливое судебное разбиратель-
ство. 

Подчеркну, исполнение судебных ре-
шений — всё ещё огромная проблема. 
Причём проблема всех судов, включая 
Конституционный. Причины везде, ко-
нечно, разные. Однако отмечу одну об-
щую: это отсутствие реальной ответст-
венности должностных лиц, да и самих 
граждан, которые не исполняют реше-
ния суда. Такая ответственность должна 
быть введена. 

Нельзя забывать и о таком принципи-
альном вопросе, как гуманизация закона 
и порядка его применения. Судам следу-
ет более взвешенно относиться к избра-
нию мер пресечения в виде ареста и к 
назначению наказаний, связанных с изо-
ляцией от общества. В то же время — 
правоохранительная и судебная системы 
должны обеспечивать действенную за-
щиту прав и интересов лиц, пострадав-
ших от совершенных преступлений.

В праве, как известно, следует ви-
деть не только продукт практической 
пользы, а «условие истинно человече-
ского существования», когда-то утверж-
дал известный русский правовед Борис 
Чичерин. И полагаю, что заинтересован-
ное обсуждение на VII съезде судей всех 
вышеназванных новаций и имеющихся 
проблем могло бы придать реформе су-
дебной системы новый и серьезный им-
пульс. 

Фундаментально значимым для на-
шего общества стало введение инсти-
тута местного самоуправления и укреп-
ление федеративных начал государства. 
Вы знаете: государственная политика в 
этих вопросах во многом осуществля-
лась путем «проб и ошибок» — с учётом 
опыта других государств и сложившихся 
в мире форм федерализма. Но ведь та-
кой многосубъектной, многонациональ-
ной и многоконфессиональной федера-
ции, как Россия, в мире больше не суще-
ствует. Поэтому то, что мы сегодня дела-
ем, делаем действительно впервые. 

Напомню, что 1 января 2009 года за-
канчивается переходный период, уста-
новленный для введения в действие 
всех положений Федерального закона 
«Об общих принципах организации мес-
тного самоуправления в Российской Фе-
дерации». Но совершенствование этого 
законодательства будет продолжаться. 

Должен при этом сказать, что на тер-
ритории двух субъектов Федерации — 
Чеченской Республики и Республики Ин-
гушетия — местное самоуправление во-
обще отсутствует. То есть граждане этих 
республик необоснованно лишены своих 
конституционных прав. Знаю, что руко-
водство этих субъектов Федерации пла-
нирует создание органов местного само-
управления к октябрю следующего года. 
И поддерживаю их в этом важном деле. 

Теперь несколько слов о дальнейшем 
развитии российского федерализма. В 
своих современных формах он был уста-
новлен, сформирован на основе Консти-
туции. Причём особую роль в его станов-
лении сыграл Конституционный суд Рос-
сии. В его решениях был найден баланс 
между разными интересами уровней 
власти — порою остро конфликтными. 
Это касается как споров федеральных и 
региональных органов власти между со-
бой, так и споров о различных способах 
устройства местного самоуправления. 
Между тем мы и сегодня продолжаем 
сталкиваться с этими проблемами. 

Что сегодня для нас особенно важ-
но?

Первое — достигнуть оптимального 
баланса разграничения полномочий 
между Федерацией и регионами. Как вы 

знаете, здесь была проведена большая, 
можно сказать, огромная работа. Но мы 
всё равно ежегодно уточняем парамет-
ры этого разграничения. В том числе 
вносим изменения в перечни имуще-
ства, необходимого для федерального, 
регионального уровня, для того, чтобы 
полноценно исполнять свои функции. 
Считаю, что надо вернуться к этому воп-
росу и наконец определиться, сколько и 
какого имущества надо регионам. 

Второе. До сих пор не найдена схема 
оптимального размещения по стране тер-
риториальных структур федеральных ор-
ганов исполнительной власти. Их вообще 
очень много, надо их сокращать. А также  
нужна схема их эффективного взаимо-
действия с региональными органами вла-
сти. Напомню, что в соответствии с ча-
стью 2 статьи 77 Конституции федераль-
ные органы исполнительной власти и ор-
ганы исполнительной власти субъектов 
Федерации образуют единую систему. 

Однако эта норма Конституции в пол-
ной мере пока так и не реализована. 
Правительству следует еще раз изучить 
этот вопрос и представить необходимые 
предложения. В том числе с учётом ус-
тановленных критериев оценки деятель-
ности федеральных органов исполни-
тельной власти и соответствующих ор-
ганов субъектов Федерации. 

Третье. Законодательные органы 
власти субъектов Федерации вносят в 
Государственную Думу множество ини-
циатив, но законами из этих инициатив 
становятся лишь единицы. Это объясня-
ется их недостаточной проработкой и 
большим количеством альтернативных 
законопроектов в Госдуме. А в целом — 
плохой информированностью регионов 
о законодательном процессе на феде-
ральном уровне. Полагаю, что здесь 
значительно большую роль, чем сейчас, 
мог бы сыграть Совет Федерации — как 
координатор законодательной деятель-
ности представительных органов терри-
торий. Прошу представить такие пред-
ложения с учётом предлагаемого мной 
нового порядка его комплектования. 

И, наконец, ещё один фактор, способ-
ный серьезно упрочить нашу Федерацию 
— это поддержка национальных тради-
ций и культур народов России. Считаю 
это не только условием укрепления феде-
ративных основ, но и условием согласия в 
нашем обществе. Единства российской 
нации — как залога стабильного, цивили-
зованного развития всей страны. 

Я уже говорил, что межнациональный 
мир — это одна из главных наших ценно-
стей. У нас исторически сложился уни-
кальный и богатейший опыт толерантно-
сти и взаимного уважения. В то же вре-
мя сохраняются проблемы, способные 
обострять межэтнические, межконфес-
сиональные отношения. Среди них — 
безработица (особенно в районах с тру-
доизбыточным населением), правовая 
неурегулированность земельных отно-
шений, нелегальная миграция и ряд дру-
гих причин. Причем такие проблемы 
особенно чувствительны там, где не ре-
шаются социально-экономические воп-
росы. Где региональные и местные вла-
сти не помогают развитию малого биз-
неса, не создают новые рабочие места. 

Обращаю особое внимание — надо 
оптимизировать организацию миграци-
онных процессов внутри страны. И со-
здать реальные условия для повышения 
мобильности российских граждан — как 
эффективного перераспределения тру-
довых ресурсов, так и обеспечения пра-
ва граждан на труд. 

Своего совершенствования требуют 
и механизмы регулирования внешней 
миграции. Они должны наконец полу-
чить правовое оформление, адекватное 
потребностям нашей страны, масшта-
бам самой миграции. В Россию продол-
жает прибывать поток мигрантов, осо-
бенно из стран Содружества. Известно, 
что многие из них стремятся получить 
российское гражданство. В целом это 
позитивный процесс. Однако получение 
гражданства должно стать доказатель-
ством их успешной интеграции в жизнь 
нашего общества и восприятия его куль-
туры и традиций. Отмечу также, что мы 
должны прежде всего сохранять баланс 
на рынке труда и обеспечивать интере-
сы российских граждан. 

Уважаемые депутаты и члены Совета 
Федерации! 

Какие бы идеальные законы и страте-
гии ни принимались на основе Конститу-
ции, реализация заложенного в них смыс-
ла зависит от конкретных людей. Их ин-
теллектуальная энергия, творческая сила 
— это главное богатство нации и основ-
ной ресурс прогрессивного развития. 

Нам нужно организовать масштаб-
ный и системный поиск талантов и в 
России, и за рубежом. Вести, я бы ска-
зал, настоящую «охоту за головами». Со-
действовать приходу молодых, одарён-
ных людей в фундаментальную и при-
кладную науку. Ускорить формирование 
сильных государственных и частных 
центров разработки новых технологий. 
Реально помочь малому и среднему биз-
несу в создании инновационных пред-
приятий. Подчеркну, что всё это — зада-
чи для всех нас, а не только для каких-то 
новых государственных корпораций. Это  
задача всего общества и в то же время 
шанс для каждого применить свои спо-
собности. 

Сегодняшней России и её будущей 
инновационной экономике, государст-
венной службе, системе управления и 
социальных услуг нужна и новая система 
формирования кадрового резерва, ко-
торая позволит привлечь в органы госу-
дарственного, муниципального управ-
ления, в бизнес наиболее талантливых, 
творчески мыслящих и профессиональ-
ных людей. Вы знаете: такое решение 
мной уже принято. 

Поэтому поручаю правительству и 
администрации президента уже до кон-
ца этого года запустить Программу фор-
мирования и подготовки резерва управ-
ленческих кадров, разработанную сов-
местными усилиями органов государст-
венной власти, местного самоуправле-
ния и общественных организаций. 

Управленческий резерв должен вклю-
чать в себя три уровня — муниципаль-
ный, региональный и федеральный. А 
наиболее успешные руководители долж-
ны составить так называемую «прези-
дентскую тысячу». Считаю, что лучших 
управленцев должна знать вся страна. 
Поэтому информацию о наиболее спо-
собных специалистах в различных сфе-
рах деятельности надо включать и в об-
щероссийский банк данных.

Решающую роль в формировании но-
вого поколения профессиональных кад-
ров должно сыграть возрождение рос-
сийской образовательной системы. Ее 
прежние успехи были признаны во всем 
мире. Сегодня, несмотря на некоторые 
позитивные сдвиги, положение дел в об-
разовании оставляет желать лучшего. 

Послание Президента России Д.А. Медведева
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Да я бы и рад что-то светлое,  
душевное написать о многотруд-
ной деятельности депутатов из 
фракции КПРФ, но фактуры соот-
ветствующей все нет и нет.

Например, что дельного ска-
зал депутат В.Н. Иконников, пред-
ложив от фракции КПРФ вклю-
чить в повестку дня вопрос о не-
доверии первому заместителю 
губернатора В.А. Кочуеву?

Председатель областного Со-
вета народных депутатов 
И.Я. Мосякин совершенно спра-
ведливо заметил, что виновным 
человека  признает суд. О каком 
недоверии можно вести речь до 
суда? Большинством голосов де-
путаты отклонили предложение 
депутатов-коммунистов.

Кстати, чуть более года тому 
назад в отношении одного из де-
путатов облсовета был вынесен 
приговор по уголовному делу.  Тог-
да депутаты-ком мунисты как раз 
и говорили о том, что виновным 
человека признает только суд. 

Ларчик просто открывался. 
Это был небезызвестный 
В.М. Фрайда, бывший член фрак-
ции КПРФ, осужденный за уго-
ловное преступление.

Прямо какая-то политика 
двойных стандартов! Если ком-
мунист — то никакого давления 
на суд до оглашения приговора. 
Ведь знают Основной закон. Но 
когда очень хочется сделать по-
литическое шоу, можно и за-

быть о презумпции невиновно-
сти?

Мне кажется, что Василий Ни-
колаевич и сам прекрасно знал, 
что предложение большинство 
депутатов не поддержат. Но тогда 
заскучают журналисты оппозици-
онных газет. А сейчас у них есть 
возможность написать в своих от-
четах: мол, мы и не сомневались, 
что так произойдет.

Нет, уважаемые! Большинст-
вом голосов депутаты проголосо-
вали за конструктивную работу, а 
не за бурную деятельность по со-
зданию видимости конструктив-
ной работы. Разве не так?

Основным вопросом, который 
рассматривался на сессии, был 
законопроект об областном бюд-
жете на 2009 год и на плановый 
период 2010 и 2011 годов. Зако-
нопроект рассматривался в пер-
вом чтении.

До этого проект областного 
бюджета обсуждался на расши-
ренном заседании коллегии Ор-
ловской области, по проекту об-
ластного бюджета прошли пуб-
личные слушания, наша газета 
также публиковала проект этого 
финансового документа.

Кстати, в публичных слушани-
ях Василий Николаевич принимал 
самое активное участие.

В ходе слушаний он критико-
вал заложенный в областной бюд-
жет на 2009 год рост доходов на 
содержание  аппарата управле-

ния. Так, например, у департа-
мента имущественной, промыш-
ленной и информационной поли-
тики рост составит 34,9% по срав-
нению с текущим годом, у депар-
тамента жилищно-коммунально-
го хозяйства — 23,7%.

На слушаниях заместитель 
председателя коллегии области, 
руководитель департамента фи-
нансовой политики В.Г. Щипкова 
предложила В.Н. Иконникову по-
внимательнее читать проект бюд-
жета. Есть строчка «Аппарат уп-
равления», а есть «Ведом-
ственные структуры и ведом-
ственные расходы». Никакого 
увеличения зарплаты у чиновни-
ков (кроме поправки с учетом ин-
фляции) не предусмотрено.

Думаете, урок в виде публич-
ного обсуждения проекта област-
ного бюджета пошел впрок для 
депутатов фракции КПРФ?

Как бы не так! Идет сессия. Вы-
ступили заместитель председате-
ля коллегии области, руководи-
тель департамента экономической 
политики Н.Н. Цикорев, упомяну-
тая выше В.Г. Щипкова, председа-
тель контрольно-счетной палаты 
Орловской области  В.Ф. Курган-
ников... В который раз все расска-
зали. Даже для особо непонятли-
вых должно быть ясно.

Но тут слово просит депутат 
В.И. Загайнов. В своем выступле-
нии он выражает озабоченность... 
ростом расходов на содержание 
департаментов(?!).

Я не знаю, был ли депутат За-
гайнов на публичных слушаниях. 
Но В.Н. Иконников был и уже по-
лучил исчерпывающий ответ на 
свой вопрос. Разве не мог он объ-

яснить товарищу по партии, с чем 
связано увеличение расходов  по 
этой строке?

Пришлось заниматься ликви-
дацией финансовой безграмот-
ности среди отдельных товари-
щей депутату А.Н. Тихонову.

— Эти деньги пойдут на реали-
зацию программы информатиза-
ции Орловской области, — объ-
яснил он.

Теперь-то хоть понятно?
Кстати, в своем выступлении 

Загайнов выразил обеспокоен-
ность и мизерным размером сум-
мы, которая выделяется на школь-
ные завтраки. То есть на один 
школьный завтрак заложена сум-
ма в семь рублей.

Ну что ж, давайте снова вер-
немся к теме публичных слуша-
ний. В.Г. Щипкова сказала, что у  
муниципальных образо-
ваний достаточно полно-
мочий, чтобы выделять 
на питание более солид-
ные суммы. Семь рублей 
— это то, что дает только 
областной бюджет. На-
верное, депутаты-ком-
мунисты не очень внима-
тельно ее слушали во 
время тех самых публич-
ных слушаний. Ну да лад-
но, это их проблемы.

Следует особо под-
черкнуть социальную на-
правленность областно-
го бюджета. На социаль-
ную сферу (образование, 
культуру, СМИ, здраво-
охранение и спорт) с уче-
том целевых межбюд-
жетных трансфертов на 
2009 год расходы плани-

руются в объеме 10 млрд. 360,5 
млн. рублей, или 65% всех расхо-
дов бюджета. Существенные 
бюджетные ассигнования плани-
руется направить на государст-
венную поддержку сельского хо-
зяйства. Проекты областных бюд-
жетов на 2009—2011 годы запла-
нированы бездефицитными с ро-
стом доходов и расходов к пре-
дыдущему году. Безусловно, это 
свидетельствует о прочной эко-
номической основе, созданной в 
Орловской области. Иначе откуда 
бы мы могли «брать» такие вселя-
ющие оптимизм цифры? Это 
только оппозиционная пресса ви-
дит все непонятно в каком цвете.

Но даже эти радующие адек-
ватно воспринимающих действи-
тельность людей цифры будут 
увеличены. Об этом сказал вы-

ступивший на заседании област-
ного Совета губернатор Орлов-
ской области Е.С. Строев:

— Мы можем смело сказать, что 
2008 год был самый удачный год в 
экономике Орловской области за 
всю ее историю. Мы идем с темпом 
роста доходов областного бюдже-
та в 140% к уровню прошлого года.

Такие темпы стали возможны-
ми благодаря устойчивой работе 
экономического механизма. Хоро-
шо сработали промышленность, 
строительный и агропромышлен-
ный комплексы.

Все это говорит об устойчивой 
экономической базе для форми-
рования бюджета  области.

Нам удалось не только восста-
новить экономический потенциал 
области, но и создать реальную 

базу для наращивания производ-
ства.

Е.С. Строев предложил увели-
чить в 2009 году бюджетные расхо-
ды на дорожное строительство в 
два раза и выделить на эти цели 1,5 
миллиарда рублей. Из них выде-
лить 300 миллионов рублей на до-
роги в Орле и в перспективе увели-
чить сумму до 500 миллионов руб-
лей. А в целом в течение трех лет 
выделить на дорожное строитель-
ство от 6 до 8 миллиардов рублей.

Строительство социальных 
объектов губернатор предложил 
сделать приоритетным направле-
нием и в десять раз увеличить 
финансирование строительства 
детских садов, школ и спортив-
ных сооружений.

В своем выступлении губерна-

тор коснулся темы модернизации 
образования. Будет продолжен про-
цесс информатизации вузов и школ, 
а зарплата учителей значительно 
вырастет.

Кажется, все ясно и понятно. 
Орловская область динамично 
развивается, что и дает возмож-
ность принимать бюджет с такими 
радующими и вселяющими опти-
мизм цифрами. Депутаты приняли 
бюджет в первом чтении. Он будет 
дорабатываться в комитетах и вы-
несен на обсуждение во втором 
чтении на следующей сессии.

Надеемся, что депутаты от 
фракции КПРФ будут читать зако-
нопроект более внимательно, 
чтобы на следующей сессии не 
задавать одни и те же вопросы.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

О пользе внимательного чтения в первом чтении
Одна оппозиционная газета как-то посетовала, 

что журналисты других (не оппозиционных) 

газет ничего хорошего не пишут в своих 

отчетах с сессии о депутатах фракции КПРФ, 

только плохое.

Надо прямо сказать: с передовых пози-
ций мы уже «откатились». И это стано-
вится самой серьезной угрозой нашей 
конкурентоспособности. 

Кроме того, система образования в 
прямом смысле слова образует лич-
ность, формирует сам образ жизни на-
рода. Передает новым поколениям цен-
ности нации. 

Стратегия развития российского об-
разования в целом скоро будет утверж-
дена правительством. Ее реализация 
продолжится как в рамках национально-
го проекта, так и с опорой на недавно 
принятое законодательство. Сегодня же 
основной акцент я сделаю на школьном 
образовании. Оно представляет собой 
один из определяющих и самых дли-
тельных этапов жизни каждого челове-
ка. Является решающим как для индиви-
дуального успеха, так и для долгосроч-
ного развития всей страны. 

Совсем недавно вместе с профессио-
нальным сообществом мы обсуждали 
базовые параметры модернизации шко-
лы. Её главным результатом должно 
стать соответствие школьного образо-
вания целям опережающего развития. 
На основе этих предложений будет под-
готовлена национальная образователь-
ная стратегия — инициатива «Наша но-
вая школа». И её составляющими станут 
пять направлений.

Первое направление. Уже в школе 
дети должны получить возможность рас-
крыть свои способности, подготовиться 
к жизни в высокотехнологичном конку-
рентном мире. Этой задаче должно со-
ответствовать обновленное содержание 
образования. Предлагаю в сжатые сро-
ки разработать именно такое, новое по-
коление образовательных стандартов. 
Их подготовка затянулась.

Второе. Одновременно с реализацией 
стандарта общего образования должна 
быть выстроена разветвленная система 
поиска и поддержки талантливых детей, а 
также их сопровождения в течение всего 
периода становления личности.

Третье. Ключевая роль в школе при-
надлежит учителю. И нам необходимо 
разработать систему моральных и мате-
риальных стимулов для сохранения в 
школах лучших педагогов и постоянного 
повышения их квалификации. Но что 
еще более важно — для пополнения 
школ новым поколением учителей, при-
чём вовсе не обязательно только с педа-
гогическим образованием. 

Поддерживаю предложение образова-
тельного сообщества об объявлении 2010 
года в России Годом учителя и хотел бы 
подчеркнуть: мы сделаем все, чтобы учи-
тель стал уважаемой фигурой в обществе. 
Но и сами педагоги должны внимательно 
относиться к ученикам, уважительно отно-
ситься к ним, должны помогать им стано-
виться самостоятельными, творческими и 
уверенными в себе людьми.

Четвертое. Сам облик школ — как по 
форме, так и по содержанию — должен 
значительно измениться. Мы получим 
реальную отдачу, если учиться в школе 
будет и увлекательно, и интересно, если 
она станет центром не только обяза-
тельного образования, но и самоподго-
товки, занятий творчеством и спортом.

Обращаю внимание: российская шко-
ла не имеет права быть ветхой — и в пря-
мом, и в переносном смысле этого сло-
ва. Необходимы не только новые образо-
вательные стандарты, но и новые нормы 
проектирования школьных зданий и ка-
бинетов, оснащения медпунктов, столо-

вых и спортивных залов. Находиться в 
школе ребенку должно быть комфортно 
— и психологически, и физически. 

Поручаю правительству разработать 
в самое ближайшее время новые прин-
ципы работы школ, а также порядок их 
проектирования, строительства и фор-
мирования материально-технической 
базы. При этом необходимо в полной 
мере использовать результаты, полу-
ченные в ходе реализации нацпроекта 
«Образование». 

Пятое. Именно в школьный период 
формируется здоровье человека на всю 
последующую жизнь. Сегодняшняя ста-
тистика здоровья школьников — просто 
ужасающая. Да, многое, конечно, зави-
сит от условий жизни в семье, от роди-
телей. Но бесконечно «кивать» только в 
их сторону нельзя. Дети проводят в шко-
ле значительную часть дня, и занимать-
ся их здоровьем должны в том числе и 
педагоги. Нужно уйти от усредненного 
подхода в этом вопросе. К каждому уче-
нику должен быть применен индивиду-
альный подход — минимизирующий 
риски для здоровья в процессе обуче-
ния. Тем более что к перегруженным 
программам обучения в обществе тоже 
много вопросов. 

Уверен, если приоритет здорового об-
раза жизни будет в полной мере реализо-
ван в школе, то мы гораздо легче спра-
вимся и с формированием современной 
системы здравоохранения в целом. 

Соответствующая государственная 
программа должна быть принята уже в 
этом году. В центре ее будут механизмы, 
обеспечивающие ответственность вра-
чей и медицинских организаций за каче-
ство и результаты работы. Они расши-
рят их возможности и одновременно бу-
дут мотивировать к достижению наибо-
лее высоких показателей.

Несколько слов об обязательном ме-
дицинском страховании. Надо прямо 
сказать — оно так и не стало у нас дейст-
венным. Права застрахованных граждан 
в полной мере не обеспечены. Несмотря 
на законодательно закреплённую воз-
можность выбора страховых организа-
ций, медицинских учреждений, выбора 
просто самого врача, в реальной жизни 
такой выбор практически отсутствует. А 
при росте платных медицинских услуг 
все еще медленно развивается добро-
вольное медицинское страхование. Всё 
это никак не способствует развитию кон-
курентной среды в здравоохранении. 

Нам предстоит поэтапно, но после-
довательно внедрять полноценное ме-
дицинское страхование. Полноценное и 
по охвату, и по стоимости. Финансовую 
сбалансированность системы медстра-
хования должно обеспечить государ-
ство. Обращаю внимание, что вопроса-
ми здравоохранения мы занимаемся не 
ради самой отрасли, а для того, чтобы 
выросла продолжительность жизни и 
увеличилась рождаемость. 

Разумеется, мы не должны забывать 
и о нашем старшем поколении. Люди 
старшего поколения, люди пенсионного 
возраста имеют право на достойную 
жизнь. Поэтому пенсионная система 
больше не может ориентироваться на 
абстрактные средние показатели пенси-
онного обеспечения. Каждому человеку 
должно быть абсолютно понятно, каким 
образом он может достичь определен-
ного уровня жизни в пенсионном воз-
расте, сколько ему гарантировало госу-
дарство, сколько он получит от обяза-
тельных взносов, которые перечислены 

его работодателем, а сколько ему нужно 
откладывать самому. 

Принципиальные решения по этим 
вопросам уже приняты. В том числе, о 
повышении пенсий тем, кто зарабатывал 
часть своей пенсии в советский период. 
Принято также решение о повышении 
тарифов пенсионного страхования до 
уровня, позволяющего достичь европей-
ских стандартов пенсионного обеспече-
ния. Для работодателей это дополни-
тельная финансовая нагрузка, и прави-
тельство уже в этом году должно опреде-
лить, как её компенсировать бизнесу. 

И, наконец, мы начинаем реализа-
цию утвержденной программы софи-
нансирования государством доброволь-
ных пенсионных накоплений граждан. К 
настоящему времени всего за пять не-
дель заявки на участие в этой програм-
ме уже подали около 100 тысяч человек. 

Считаю, что именно в этих сферах, 
важнейших сферах: в образовании, в 
здравоохранении, в пенсионном обес-
печении — люди должны ясно увидеть, 
зачем нужен экономический рост, какие 
плоды он принесет и как они будут рас-
пределяться. 

Уважаемые коллеги!
Я уже говорил сегодня о трагических 

событиях в Южной Осетии. Они во мно-
гом были определены серьезными от-
ступлениями от международного права. 
Отказавшись от мирного, политического 
урегулирования и правовых методов, 
грузинское руководство избрало самый 
безобразный сценарий. 

Подчеркну еще раз: решение о при-
нуждении агрессора к миру и операция, 
предпринятая нашими военными осу-
ществлялись не против Грузии, не про-
тив грузинского народа, а ради спасе-
ния жителей республики и российских 
миротворцев, для обеспечения прочной 
и долговременной безопасности наро-
дов Южной Осетии и Абхазии. Прежде 
всего — от рецидивов преступного аван-
тюризма тбилисского режима. 

Кавказский кризис вновь показал, 
что применение силы одной из сторон 
конфликта не может обеспечить жизне-
способные решения. В этой связи на ос-
нове норм международного права мы 
будем и дальше способствовать устра-
нению очагов нестабильности в сопре-
дельных регионах. И исходя из уважения 
существующих форматов будем содей-
ствовать приднестровскому и нагорно-
карабахскому урегулированию, сотруд-
ничать со всеми заинтересованными 
сторонами, выходить на взаимоприем-
лемые договоренности.

Хотел бы сделать ряд выводов, выхо-
дящих по значению за рамки самого 
конфликта. 

Первый и главный вывод. Фактически 
зафиксировано формирование качест-
венно новой геополитической ситуации. 
Августовский кризис лишь форсировал 
наступление «момента истины». Мы дей-
ствительно доказали — в том числе и 
тем, кто спонсировал нынешний правя-
щий режим в Грузии, — что в состоянии 
защитить своих граждан, что мы в со-
стоянии на деле отстаивать и наши наци-
ональные интересы, и эффективно вы-
полнять миротворческие обязательства. 

Вывод второй. Наши Вооруженные 
силы в значительной мере восстановили 
свой боевой потенциал. Тем не менее 
военному руководству нужно проанали-
зировать не только успехи, но и промахи 
и извлечь из этого самые серьёзные уро-
ки. Что касается перевооружения армии 

и флота современной техникой, то соот-
ветствующие решения мною уже приня-
ты, поручения правительству даны. Я ут-
вердил новую конфигурацию облика Во-
оруженных сил нашей страны. 

Добавлю: от того, с чем нам прихо-
дится сталкиваться в последние годы (а 
что это? Это конструирование глобаль-
ной системы ПРО, окружение России 
военными базами, безудержное расши-
рение НАТО и другие «подарки» России), 
складывается устойчивое впечатление, 
что нас просто испытывают на про-
чность. 

В гонку вооружений мы, конечно, втя-
нуть себя не дадим, но не учитывать все 
это в нашем оборонном строительстве  
не можем. И безопасность граждан Рос-
сии будет и впредь обеспечиваться на-
дежно. Поэтому я сегодня объявлю вам 
некоторые из мер, которые будут пред-
приняты. В частности — для эффектив-
ного противодействия упорно, посто-
янно навязываемым нынешней адми-
нистрацией США новым элементам гло-
бальной системы ПРО в Европе. Так, ра-
нее планировалось снять с боевого де-
журства три ракетных полка ракетной 
дивизии, дислоцированной в Козельске, 
а саму дивизию к 2010 году расформи-
ровать. Я принял решение воздержаться 
от этих планов. Ничего расформировы-
вать не будем. Кроме того, для нейтра-
лизации — при необходимости — си-
стемы ПРО в Калининградской области 
будет развернут ракетный комплекс «Ис-
кандер». Естественно, что мы предус-
матриваем использование в этих целях и 
ресурса Военно-морского флота Рос-
сии. С территории того же западного ре-
гиона, то есть Калининградской области, 
будет осуществляться радиоэлектрон-
ное подавление новых объектов системы 
ПРО Соединенных Штатов Америки.

Хочу подчеркнуть, что эти меры — вы-
нужденные. Мы не раз говорили всем на-
шим партнерам, что настроены на пози-
тивное сотрудничество, хотим действо-
вать против общих угроз, хотим действо-
вать совместно. Но нас, к сожалению, к 
великому сожалению, слушать не хотят. 

Третье. У нас есть интеграционное 
ядро в лице Союзного государства и 
ЕврАзЭС. Мы будем наращивать объ-
емы и глубину взаимодействия в воен-
но-политической сфере в ОДКБ. И про-
дуктивный разговор на эту тему уже со-
стоялся на саммите в Москве.

Четвертое. Реакция на события 8 ав-
густа и на признание Россией независи-
мости Южной Осетии и Абхазии ещё раз 
показала, что мы живем в мире «двой-
ных стандартов». Мы поступили ответст-
венно — в интересах восстановления 
международной законности и справед-
ливости. Понимая, что любые колебания 
или попытки отложить эти шаги были бы 
чреваты еще более серьезной гумани-
тарной катастрофой. На этом фоне от-
кровенно предвзятой выглядит позиция 
наших партнеров, ещё недавно прило-
живших максимум усилий, чтобы в об-
ход норм международного права до-
биться отделения Косово от Сербии и 
признания этого самопровозглашенно-
го региона в качестве субъекта между-
народного права, а теперь как ни в чём 
не бывало критикующих Россию.

Пятое. В развитии международной 
обстановки последних лет накопилось 
много неблагоприятных тенденций. От-
веты на новые угрозы могут быть найде-
ны только коллективными усилиями. 
Именно поэтому мы выступаем за про-

думанную реформу Организации Объ-
единенных Наций. За укрепление её 
центральной роли и повышение эффек-
тивности её структур и механизмов.

С опорой на это надо предпринимать 
шаги по развитию международного ре-
жима контроля над вооружениями. И 
ключевое значение имел бы прогресс в 
российско-американском взаимодейст-
вии. Не секрет, что многие государства 
ещё по инерции оглядываются на то, ку-
да дует ветер в отношениях между Рос-
сией и Соединенными Штатами. Да, се-
годня эти отношения переживают не са-
мый простой период. И у нас тоже воз-
никает много вопросов, в том числе 
нравственного порядка. Но, подчеркну, у 
нас нет проблем с американским наро-
дом, у нас нет врождённого антиамери-
канизма. И надеемся, что нашими парт-
нерами, новой администрацией США 
будет сделан выбор в пользу полноцен-
ных отношений с Россией.

Отмечу, что явно перезрел вопрос 
создания новой глобальной архитектуры 
безопасности. И для нас особенно важ-
но добиться результата на евроатланти-
ческом пространстве, объединяющем 
Россию, Евросоюз и Соединенные Шта-
ты. Я выступил с инициативой о разра-
ботке соответствующего договора — 
договора о европейской безопасности. 
Повторю: такой документ позволил бы 
создать абсолютно четкие и понятные 
всем правила поведения. Зафиксиро-
вать единый подход к разрешению кон-
фликтов. Прийти к согласованной пози-
ции по созданию надежных инструмен-
тов контроля над вооружениями. 

Кстати, урегулирование осетинского 
кризиса продемонстрировало возмож-
ность результативных европейских ре-
шений. И мы будем углублять наши отно-
шения с Европой в сфере безопасности. 
Уверен, что у них есть хорошее будущее. 

На чём, считаю, надо сосредоточить-
ся в практической деятельности? 

Во-первых, надо продолжать работу 
по укреплению правовых основ междуна-
родных отношений. Именно общепри-
знанные нормы и принципы международ-
ного права должны определять правила 
игры в мировых делах. И выработка у всех 
привычки соотносить с международным 
правом свои поступки будет способство-
вать снижению фактора «жёсткой» силы, 
утверждению коллективного образа дей-
ствий. В противном случае мы столкнемся 
с международным хаосом и практической 
невозможностью сохранить международ-
ный правопорядок. 

Во-вторых, как никогда актуальна 
идея формирования полицентричной 
международной системы. Её нельзя ре-
шить без целого комплекса мер, вклю-
чая реформу ведущих международных 
институтов, укрепление многосторон-
ней дипломатии в целом. Вместе со все-
ми заинтересованными сторонами мы 
будем создавать подлинно демократи-
ческую модель отношений, не допуская 
единоличного доминирования в какой-
либо сфере. 

Вообще самонадеянность и силовые 
аргументы уже не столь убедительны, не 
столь эффективны, как было раньше. Ми-
ром нельзя управлять из одной столицы. 
Те, кто отказывается это понять, будут 
лишь создавать новые проблемы для се-
бя и для других. И переход большинства 
стран к действительно прагматичной 
многовекторной политике свидетельст-
вует об актуальности укрепления между-
народных институтов. С этих позиций мы 

рассматриваем и участие России в таких 
форматах, как «Группа восьми», Шанхай-
ская организация сотрудничества, БРИК, 
АТЭС, в других объединениях.

Третья задача — это утверждение уни-
версальных дипломатических методов 
урегулирования кризисных ситуаций. Об 
этом я уже сказал применительно к уро-
кам Цхинвала. Добавлю, что для достиже-
ния позитивных результатов «проблем-
ные» государства — в какой бы точке зем-
ного шара они ни находились — надо не 
изолировать, а вовлекать в диалог. И мы 
готовы содействовать разрешению лю-
бых региональных конфликтов.

Четвертое. Необходим постоянный 
диалог с нашими партнёрами для мак-
симально быстрого формирования но-
вых правил мировой финансовой архи-
тектуры. Монополия в этой сфере оказа-
лась не просто неадекватной реалиям 
современной глобальной экономики. 
Она оказалась опасной для всех. И по-
этому новая финансовая архитектура 
должна обеспечивать интересы всех её 
участников. Но при этом она должна 
быть защищена от использования в ин-
тересах одной страны или группы стран, 
одной экономической системы, которые 
будут компенсировать свои грубые 
ошибки за счет других.

Вы знаете, страны «двадцатки» приня-
ли решение провести 15 ноября встречу в 
Вашингтоне. Мы свои предложения об 
основных принципах создания новой эко-
номической архитектуры подготовили и 
нашим партнерам направили. Считаем, 
что глобальные финансовые институты 
должны получить действенные возмож-
ности предупреждать возникновение кри-
зисов,  минимизировать их последствия 
для остального мира. В какой бы стране 
они ни зарождались и какой бы рынок ни 
затрагивали — финансовый, энергетиче-
ский или продовольственный.

Минимальный набор задач  включает 
разработку новых систем оценки риска, 
которые учитывают взаимозависимость 
финансовых институтов и реального 
сектора; внедрение современных техно-
логий раскрытия объективной информа-
ции об участниках рынка и о финансовых 
операциях; гармонизацию стандартов 
бухгалтерского учёта и отчётности, а 
также  повышение требований к капита-
лу финансовых учреждений.

Мандаты на решение этих задач долж-
ны быть распределены между сущест-
вующими или вновь создаваемыми меж-
дународными организациями, и регио-
нальными, кстати, тоже. А роль ведущих 
стран мира заключалась бы в гарантиро-
вании эффективности их деятельности. 
При выстраивании такой архитектуры не-
льзя забывать слова известного эконо-
миста Василия Леонтьева о том, что «си-
стему свободного предпринимательства 
можно сравнить с гигантским компьюте-
ром, способным решать свои проблемы 
автоматически. Но каждый, кто имел дело 
с большими компьютерами, знает, что 
иногда они дают сбой и не могут действо-
вать без присмотра».

Пятое. Уже до конца текущего года 
надо принять пакет законов, формирую-
щих основу для создания в России одно-
го из ведущих мировых финансовых цен-
тров. И такой центр должен служить яд-
ром самостоятельной и конкурентоспо-
собной российской финансовой си-
стемы. 

Нужно предпринять практические 
шаги по усилению роли рубля в качестве 
одной из валют международных расче-
тов. И наконец начать переход к расчё-
там в рублях — который мы, к сожале-
нию, затянули — конечно, прежде всего 
за газ и за нефть. Надо стимулировать 
размещение новых эмиссионных цен-
ных бумаг именно в рублях и желательно 
на российском рынке. Конечная цель 
всех этих процессов — сделать рубль 
одной из региональных валют. 

Я думаю, что подобные действия бу-

дут совершать и другие быстро развива-
ющиеся страны. Но чем больше будет в 
мире сильных финансовых центров и 
чем выше степень нашей общей взаимо-
зависимости, тем безопасней и устой-
чивей будет глобальное развитие.

И ещё одна, шестая, задача — активи-
зация действий во внешнеэкономической 
политике. Самоизоляция — это путь в ту-
пик. Мы будем продолжать процесс ин-
теграции в мировую экономику. Но при 
этом нужно учиться гибко сочетать ис-
пользование имеющихся и открытие но-
вых конкурентных преимуществ. А при-
влекая внешние ресурсы, эффективно за-
щищать свои экономические интересы. 

Сейчас нужно активно содействовать 
нашим компаниям в получении макси-
мальных выгод из открытости россий-
ской экономики и из текущей рыночной 
ситуации, несмотря на всю ее слож-
ность. Помогать им повысить свою эф-
фективность и выйти на новые рынки — 
рынки товаров, технологий, рабочей си-
лы. Наши конкуренты не стесняются это-
го делать. А мы зачастую сидим сложа 
руки. Время в этом случае уходит. А вме-
сте с ним, естественно, уходят и деньги. 
Чего мы ждем? Институты развития у 
нас есть. Ресурсы тоже есть. И мы обя-
заны сформировать бесперебойно ра-
ботающий механизм поддержки.

Кроме того, важно наращивать дивер-
сифицированные связи с членами 
ЕвразЭС и другими странами Содруже-
ства, с Евросоюзом, с Китаем, с Индией, с 
другими крупными азиатскими партнера-
ми. Не ослабляя при этом внимания и к от-
крывающимся возможностям в Латин-
ской Америке и Африке, где заинтересо-
ванность во взаимодействии тоже нали-
цо. 

И, наконец, мы готовы к взаимовы-
годному сотрудничеству со всеми стра-
нами, со всеми объединениями, кото-
рые рассчитывают, которые хотят разви-
тия конструктивных отношений с Росси-
ей. Наличие разногласий по отдельным 
вопросам не считаем ограничителем 
для откровенного обсуждения и реше-
ния самых сложных проблем. При этом 
любое взаимодействие будем выстраи-
вать предельно прагматично — с учетом 
реальной отдачи для нашей страны, для 
всех российских граждан. И география 
здесь не будет иметь никакого значения. 
Главное — взаимный позитивный на-
строй, взаимный интерес. 

Уважаемые коллеги! 
Заявленные Конституцией цели, цен-

ности и механизмы доказали свою со-
стоятельность. Помогли нашему обще-
ству преодолеть трудности и выйти на 
путь устойчивого развития. И мы будем 
дальше максимально использовать по-
тенциал Основного закона.

Главное — сделать все необходимое, 
чтобы помочь людям проявить себя. И 
особенно — открыть дорогу способным 
и деятельным молодым людям. Они — 
ровесники новой, демократической Рос-
сии. В них — ее открытость, ее свобод-
ный дух, стремление ко всему передо-
вому. И им предстоит нести ответствен-
ность за сохранение наших фундамен-
тальных ценностей. 

Свободное развитие людей и их со-
циальная защита всегда будут приори-
тетом государственной политики. Будут 
нашей главной заботой. Будут целью 
развития нашего общества. 

Дорогие друзья! Мы с вами живем в 
свободной и в современной стране. И 
мы уже многое сумели сделать. У нас 
есть положительный опыт создания де-
мократического государства. Есть не 
просто успехи, есть настоящие победы. 
И мы вместе идем вперед, чтобы вместе 
находить ответы на самые сложные воп-
росы. Чтобы снова добиваться успеха. И 
снова — побеждать.

Спасибо.

На днях в Орловской 

региональной академии 

государственной службы 

прошла внеочередная XV 

партийная конференция 

Орловского регионального 

отделения Всероссийской 

политической партии 

«Единая Россия».

С докладом о ходе реализации нацио-
нальных проектов в Орловской области и 
задачах ОРО ВПП «Единая Россия» высту-
пил секретарь регионального политиче-
ского совета партии И.Я. Мосякин.

Он отметил, что «Единая Россия» — 
динамично развивающаяся политическая 
организация. Ее задача — не только обес-
печить реализацию приоритетных нацио-
нальных проектов, но и заложить право-
вую основу для реализации в регионах 
Стратегии-2020.

Орловское региональное отделение 
партии приложило немало усилий для ре-
ализации национальных проектов на 
Орловщине. Совместно с исполнитель-
ной властью, при поддержке депутатов 
всех уровней представительной власти 
были достигнуты значительные результа-
ты.

На конференции были избраны деле-
гаты на Х съезд ВПП «Единая Россия», а 
также рассмотрен ряд других вопросов.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

XV конференция «Единой России»

Федеральному собраниюРФ

XVIII ЗАСЕДАНИЕ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ


